

LA HOJA DEL PUEBLO.

Órgano del Partido Democrático Costarricense.

PERIODICO POLITICO Y DE VARIEDADES.

EDITOR RESPONSABLE, Luis Mora A.

ADMINISTRADOR, F. Mora A.

ADMINISTRACION GENERAL.
Calle 23, Número 47 Norte.

S. José, Jueves 16 de Febrero de 1893.

"LA HOJA DEL PUEBLO."

Se publica los días Martes, Jueves y Sabado

Condiciones de publicación.

La suscripción importa en esta República al mes y adelantado..... \$ 1.00 cts.
El número suelto vale..... „ 0.10 „
Los Avisos, por cada centímetro cuadrado, una sola vez..... „ 0.01 „
Si se proporcionare cliché se cobrará por centímetro cuadrado..... „ 0.004 „
Los que anunciaren por anualidades gozarán de la rebaja de un 10%.
Los avisos en lectura sencilla que no pasen de 20 palabras se cobrarán á razón de..... „ 0.25
Los comunicados de interés general se publicarán gratis. Los de interés particular á precios convencionales, siempre que los unos y los otros estén escritos en términos cultos y convenientes.
El Editor no es responsable por los comunicados y lo serán exclusivamente sus autores.
En ningún caso se devuelven originales.
Los anuncios, suscripciones y comunicados se reciben en esta capital en la Administración General, y en las otras provincias los Agentes recibirán las suscripciones.

CALENDARIO.

FEBRERO.

ESTE MES TIENE 28 DIAS.

Jueves 16. San Julián y cinco mil compañeros mrs., santa Juliana, virg. y mr.

Viernes 17. La Corona de Espinas de N. S. Jesucristo. San Julián de Capadocia, mr., santos Teodulo y Rómulo, mrs.

"LA HOJA DEL PUEBLO."

A nuestros correligionarios.

Encomendada hoy la dirección del partido á individuos bien intencionados cuyo empeño se encamina á uniformar más y más las voluntades é imprimir la necesaria actividad á ciertos trabajos que son preliminar indispensable para entrar en acción, corresponde á nuestros amigos y compañeros asumir una actitud esencialmente enérgica, en previsión de sorpresas y probables intrigas.

Es cuando menos inusitado el proceder de una colectividad política que fía el éxito de sus campañas á la sola virtud de los principios, y la malignidad humana se afanará por encontrarnos el

lado vulnerable para disparar sobre él la envenenada saeta; si nosotros, procediendo en uniforme acuerdo é inspirándonos en la conveniencia general, damos el frente obedeciendo como un solo hombre á la consigna del deber, en vano se nos buscará talón de Aquiles y nuestra bandera flotará siempre mecida por los vientos de la libertad y la justicia.

Muy poco hace, Costa Rica ensayó el ejercicio de sus derechos como pueblo libre, y el ensayo resultó digno de una democracia culta y avanzada; mas después del triunfo del voto popular contra la imposición oficial, se olvidó realizar la obra indispensable, cual era el establecimiento de una base firme que sustentara la obra magna de los esfuerzos del patriotismo.

A nuestro entender debían constituir esa base partidos políticos de doctrina, que por medios legales intentaran alcanzar el triunfo de sus respectivas ideas. Así, excluido el choque y enervador personalismo, cuando el pueblo fuera á elegir el Mandatario Supremo, era muy remoto el peligro de que alcanzara el honor de la elección, quien no fuera el representante leal y convencido de los principios que en reñida lid hubiesen alcanzado la preferencia de la mayoría.

Aun cuando se perdió el momento supremo para organizar debidamente esos partidos, pues se dejó extinguir como inútil la marada el vivo entusiasmo de las masas después de la victoria electoral, un grupo de ciudadanos, pensando que nunca es tarde para servir á la patria, se reunió en humilde sitio, cual hicie-

ran los primeros cristianos al congregarse en las catacumbas, y del mismo modo que éstos eligieron la cruz como emblema de sus martirios y luchas, éstos se ampararon á la santa democracia, como símbolo y resumen completo del derecho y la libertad humana: ese fué el origen de nuestro partido.

Poco á poco, en virtud de la expansión que tienen las ideas, los afiliados fueron aumentando por espontáneo impulso; mas el partido tardaba en recibir las aguas bautismales de la opinión pública, porque sus modestos fundadores temían la rechifla con que pudiera haberlos acogido un cierto liberalismo aristocrático muy en privanza entonces y que hoy ha moderado ó fingemoderar sus pretensiones.

A veces recibiendo en todo el corazón las heridas de la burla y el sarcasmo; en ocasiones siendo objeto de juicios temerarios y aun mereciendo calificativos deshonrosos, pues hasta llegó á mirárenos como pertenecientes á alguna secreta infernal asociación, pero siempre aferrados á nuestro propósito, continuámos viviendo oscuramente, hasta cuando lográmos sacar á luz este periódico.

Entonces pudo verse claro que la agrupación democrática, lejos de abrigar tendencias carbonarias, representaba un elemento de orden y moralidad en la política nacional. Los graves y adustos ceños tornáronse sonrisas para nosotros y aun llegó á acariciarnos el oído la armonía de los aplausos con que eran recibidos los pobres trabajos de LA HOJA DEL PUEBLO.

La propaganda fué activa, entusiasta, vigorosa. Hubo tropie-

zos—¿en cuál empresa de los hombres no los hay?— pero al cabo la enérgica voluntad arrolló el obstáculo y hoy la marcha del partido obedece á un itinerario fijo para trazarnos el cual la sola inspiración de nuestra mente ha sido lo que pensamos constituye el bien y la posible felicidad de todos.

Por eso enderezamos este artículo principalmente á los que militan bajo la bandera de la agrupación democrática. El avance próximos á verificarse, el deber que nos obliga á tomar en ellos activa parte, todas esas son causas para que nuestros correligionarios, compenetrándose bien de sus severas obligaciones, coloquen el nombre del partido muy en alto, observando una conducta que demuestre á la nación cuán aptos somos para con sumar en el terreno de los hechos lo que prometemos en nuestras palabras y escritos.

Todos y cada uno de nuestros compañeros saben que si algo deben prometerse, es sacrificar un poco de su haber personal para ofrendarlo á la comunidad; entre nosotros nadie debe aguardar el logro de grangerías, por que se trata de fundar escuela de moralidad republicana por medio del ejemplo palpitante. En alta y en humilde esfera el hombre debe practicar siempre la honradez; cuando ésta sale del límite de lo privado y ostenta en pleno sol su túnica sin mancha, los más depravados bajan la frente y si rehusan seguir el sendero que ella les indica, sienten al menos que el fuego del rubor les quema la mejilla.

Eso hará nuestra colectividad:

practicar la honradez. Quien de see encontrarle, deje los atajos ó veredas y venga á la amplitud del camino real. Política llana, franca, abierta, sin rodeos de en crucijada, tal nuestra política es. El que no tenga bastante abnegación y patriotismo, mejor se es tará quedándose tendido á la ori lla del camino.

Centro América.

Nada importante dice la pren sa acerca de los demás países centroamericanos.

A juzgar por el silencio de los periódicos y la reserva del hilo telegráfico, reina en ellos completa tranquilidad, no obstan te que aseguran algunos es muy probable á estas horas esté deci diéndose en los campos de bata lla si continúa Honduras some tida al mando del Presidente Leiva, representante genuino de la tradición de la fuerza, ó si el partido que dirige el Dr. Boni lla, sustentador de ideales avan zados, se encarga de formar un Gobierno que haga efectivos los al universo entero cómo la na ción hondureña tiene vitalidad suficiente y no es indigna de ocupar un sitio entre los países civilizados y progresistas.

Guatemala está entregada al trabajo y su conducta juiciosa ante ciertas provocaciones, de muestra que desea vivir en paz con sus hermanas. Cuando Rei na Barrios llegó á la presidencia de esa república, nosotros temí mos que su título de General y el segundo apellido que lleva, pu dieran haberle inspirado deseos de aventuras y campañas; pero hasta ahora, para bien de su pa tria y de la humanidad, el humo de las glorias militares no ha trastornado su cerebro, y más parece al frente del Gobierno un hombre civil, que un hombre de cuarteles.

El Salvador por fuerza se mantiene tranquilo; allí van acos tumbrándose á vivir en paz, aun cuando numerosos elementos aguardan la hora de la revancha. Los hermanos Ezeta siguen in conmovibles y si á ratos los se veros cargos que les hace la prensa centroamericana dan oca sión para que manifiesten la ira que ello les causa, y por medio

de sus órganos dirijan amenazas á diestro y siniestro, esas humo radas no dan ningún resultado práctico; ni siquiera forman nu bes en el cielo de Centro Amé rica.

Nicaragua en sus asuntos in teriores sigue en la misma situa ción de antes; pero en lo que se refiere á nuestras relaciones con ella, se obstina en que no mar chen bajo el pie de la absoluta cordialidad deseada por nosotros. La reina de los lagos parece de seosa de ensanchar sus domi nios, pero ¡ay! que ese ensanche no puede realizarlo con tierra cos tarricense, y de ahí las dificulta des que nos vemos obligados á oponerle cuando representantes suyos pasan la línea que debe respetarse como algo muy sagra do por ambas naciones, porque marca la jurisdicción y señorío de la una y de la otra.

En resumen: si no satisfacto ria por entero, la situación de Centro América en la hora pre sente no es desesperada. La paz, supremo bien, se mantiene inalterable. Ojalá el deseo de conquistas, injustificable casi siem hermanas, no ofusque los cere bros de los que pueden traer la guerra sobre nuestras cabezas. Que el Dios protector de las na ciones inspire á los gobernantes centroamericanos, y estos pue blos, esencialmente trabajadores, alcanzarán, viviendo tranquilos, el alto puesto que por sus condi ciones merecen.

Administración.

Deseando que la salida del pe riódico no sufra interrupciones de ningún género, hemos reorga nizado la parte económica de es ta empresa y con el presente nú mero remitimos una circular so licitando de personas honorables de casi todos los puntos de la República acepten el cargo de agentes.

Como no es este un negocio que tenga carácter especulativo, aguardamos del patriotismo de los individuos á quienes hemos tenido el honor de dirigirnos, una respuesta satisfactoria.

Sabemos que la agencia de periódicos en lugares donde casi no existe el hábito de pagar lo que se lee, es tarea un algo eno

josa, pero confiamos en la buena voluntad de las personas cuyos nombres nos hemos permitido inscribir en nuestra lista de agen tes y aguardamos en consecuen cia resultados provechosos de su activa gestión.

MISCELANEA.

El cólera.—Anuncian los últi mos telegramas la reaparición del temible flagelo. En la capital de Rusia y en Hamburgo se cuentan cada día nuevos casos. En Santos del Brasil también se ha presentado el cólera, y esta nación, el Uruguay y la Argentina han establecido cua rentenas en sus puertos. Bueno es que nuestro Gobierno abra mucho ojo, no sea que por exceso de des preocupación nos sorprenda la visita del temible viajero del Ganges.

Tremendo fallo.—A cinco años de presidio cada uno y multas de 5000 y 3650 francos, han sido con denados los señores Fernando y Carlos de Lesseps por los asuntos del Canal de Panamá. Muy triste cosa es haber recibido los más altos honores y oídose apellidar de todos el *gran Francés*, para luego rodar á las celdas de una cárcel como el más vulgar de los criminales; pero tiene la justicia exigencias tan severas, que el más alto no puede eludirlas impunemente. Tal sucede hoy al Conde de Lesseps. El mundo en tero sentirá su desgracia, mas no podrá menos que alabar la rectitud de los tribunales franceses y dar un viva á la república, que no encubre bajo la púrpura de su manto hechos criminales y vergonzosos.

Club patriótico.—Intentan fun darlo varios hijos de las islas de Cuba y Puerto Rico, residentes aquí, bajo las "Bases del partido revolu cionario cubano," y á ese efecto in vitan para una reunión preliminar que en la noche del 27 del corrien te, á las 7 en punto, en la 5ª Aveni da Este, número 17, celebrarán con ese objeto. Siempre merece aplau so y simpatía el empeño de los que soportando la condición de colonos, buscan el medio de crearse patria libre y digna. Cuenten, pues, con uno y otra de nuestra parte los ini ciadores del noble propósito.

Los genios.—En los artículos que bajo ese rubro vamos publica do en la sección Literatura, encon trarán mucho que admirar los aman tes de las bellas letras. El solo nombre de Víctor Hugo, autor de esos magistrales escritos, es

una recomendación valiosísima. En cuanto á nosotros, descamos pro porcionar al lector, después de las impresiones que causa el estudio de los asuntos políticos, grato alivio y descanso con la lectura de amenas y escogidas producciones.

Actos oficiales.—Se concede permiso á la Junta de Educación del distrito de San Vicente, para celebrar dos turnos; se nombra á don José Manuel Baltodano Agente de Policía de la Colonia Cubana en Nicoya y se crea la plaza de un segundo ingeniero en la Dirección de Obras Públicas, nombrándose para que la desempeñe al señor don Lucas Fernández.

Dice El Americano de Nueva York que el Gobierno de Honduras, al organizar el territorio conocido con el nombre de Mosquitia, ha hecho la ciudad de Irona, en el mar Caribe, un puerto de entrada abier to al comercio de todo el mundo.

Salvador.—Los ingenieros dedi cados al estudio de la línea férrea que llevará la de Ateos á Santa Ana, prometen que dentro de un año quedará abierto al público el ferrocarril en referencia.

Venezuela.—El Banco de este mismo nombre ha celebrado un con trato con el Gobierno, en virtud del cual ha desaparecido la crisis que amenazaba al país. Ha quedado reconocida la deuda vieja y la suma á que asciende será pagada á plazos. El Presidente Crespo ha resuelto convocar á elecciones para una Con vención constituyente en el mes de Marzo próximo.

LITERATURA.

LOS GENIOS.

ESQUILO.

Esquilo, iluminado por la intui ción inconsciente del genio, sin apercibirse que deja tras de sí, en Oriente, la resignación de Job, la completa, sin saberlo, con la rebe lión de Prometeo; de suerte que la lección es completa, y el género humano, á quien Job enseñó el deber, sentirá despertar en Prome teo la idea del derecho. Algo espan toso llena á todo Esquilo; á través de las figuras que se mueven en la luz, dibújase vagamente una Medusa profunda. Esquilo es magnífico y formidable como si se viese un frun cimiento de cejas encima del sol. Tiene dos Caines, Eteocles y Poli

nic; el Génesis no tiene más que uno. Su nube de oceánidas se agita en un cielo tenebroso como nube de pájaros acosados. Las proporciones de Esquilo no son las proporciones conocidas. Es rudo, abrupto, excesivo, incapaz de las pendientes suaves, casi feroz, con una gracia semejante á la de las flores silvestres, más amado de las Euménides que de las ninfas, partidario de los titanes, escogiendo las diosas más sombrías y dirigiendo siniestras sonrisas á las Gorgonas; hijo de la tierra como Otrís y Briareo, pero pronto á escalar el cielo contra el advenido Júpiter. Esquilo, á semejanza de los profetas paganos, es el misterio antiguo hecho hombre. Su obra, si la tuviéramos completa, sería una especie de Biblia griega. Poeta hecatonquero que posee un Orestes más fatal que Ulises y una Tebas más grande que Troya; duro como la roca, tumultuoso como la espuma, lleno de escarpaduras, de torrentes y precipicios, es tan gigante que diríase en ciertos momentos que se convierte en montaña. Habiendo vivido después de la *Iliada*, parece el primogénito de Homero.

ISAÍAS.

Isaías parece allá en las regiones superiores á la humanidad, el rugido de un rayo continuo, la eterna protesta. Su estilo, especie de nube nocturna, se ilumina á cada paso con imágenes que enrojecen súbitamente todo el abismo de aquel pensamiento negro, haciéndonos exclamar: ¡Relampaguea! Isaías se bate cuerpo á cuerpo contra el mal que en la civilización comienza antes que el bien. Al ruido que producen los carros, las fiestas y los triunfos, dice: ¡Silencio! La espuma de sus profecías desborda hasta en la misma naturaleza; denuncia Babilonia á los topos y á los murciélagos, promete Nínive á las zarzas, Tiro á las cenizas, Jerusalén á la noche, fija un plazo á los opresores, declara á las naciones su muerte próxima. Señala el fin de los ídolos, de las elevadas torres, de las naves de Tarso, de todos los cedros del Líbano y de todas las encinas de Basán. Se le ve de pie en el umbral de la civilización, negándose á entrar. Es una especie de boca del desierto hablando á las muchedumbres y reclamando en nombre de las arenas, de las malezas y de los vientos, el lugar que ocupan las ciudades, porque es justo, porque el tirano y el esclavo, es decir, el orgullo y la vergüenza, existen en donde quiera que se ven recintos de murallas, porque el mal vive ahí, encarnado en el hombre, porque en la soledad no existe más que la

fiera, mientras que en la ciudad existe el monstruo. Lo que Isaías reprocha á su tiempo, la idolatría, la orgía, la guerra, la prostitución y la ignorancia, subsiste todavía; Isaías es el eterno contemporáneo de los vicios que se convierten en lacayos, y de los crímenes que se convierten en reyes.

VÍCTOR HUGO.

BOSQUEJO.

Que si es bella mi patria, me preguntas,
Acaso con desdén!

Ignoras que á haber antes existido
En vez de Cuba se llamara Edén?

Ella es la perla orgullo de esos mares
Que la vieron surgir,
Y hoy le van, con sus brumas y rumores,
Incesantes tributos á rendir.

Ninfa la más preciosa que la mente
Pudiera acariciar:

Tierna gaviota que tranquila vemos
Cabe un lecho de espumas dormirar.

Cuba es la encarnación de lo sublime,
La efigie del amor,

El rival más temido por la Gloria,
La obra suprema del Supremo Autor.

En su diáfano cielo de zafiro

Brilla el sol tropical,

A cuyo influjo de la tierra brotan
Plantas mil, de belleza sin igual.

Nunca sus campos inclemente hielo
Ha osado sorprender;

Que eterna Primavera los protege
Y les va sus encantos á ofrecer.

Siempre háy perfumes en sus bellos prados,
En sus flores matiz;

Siempre retoza en la arboleda el río,
Y canta el libre ruiseñor, feliz.

Sus bosques nada ocultan que al viajero
Pueda inspirar temor;

Sólo hay árboles, lagos, avecillas,
Fuentes, flores, aromas y esplendor.

Las hijas de su suelo son querubenes
Que quiso Dios mandar,

Para explicarle la virtud al hombre,
Para enseñarle, con su ejemplo, á amar.

Y aún tal pregunta, con desdén pudieras
Volver á dirigir. . . . ?

Pues sabe que á pesar de cuanto he dicho,
Tánto he callado que no sé decir!

ENRIQUE NATTES.

VARIEDADES.

Visión de un sueño.

En una casita de aspecto agradable, situada en el centro de un ameno jardín sembrado de frondosos árboles. A poco del umbral había un estanque de aguas cristalinas en el cual nadaban majestuosos dos cisnes blancos.

El suelo del jardín parecía ornado de brillante terciopelo carmesí al herir su limpia hierbecilla los vívidos destellos del sol poniente.

Las florecillas multicolores entreabrían sus delicadas corolas despidiendo de su cáliz de oro alientos llenos de fragancia que esparcían por el ambiente la tibia brisa de la tarde.

Un enjambre de bellísimos pajarillos saltaba de rama en rama en busca de un lugarcito entre el follaje para pasarse allí la noche que comenzaba á ennegrecer el vasto azul del firmamento, donde apenas si se veía una que otra ténue nubecilla; y al unísono con el susurro apacible de la fuente entonaba cantos de amor en señal de despedir al moribundo día.

Era un Edén de inefables delicias aquel nido primoroso de paz y bienandanza.

¡Quién hubiese vivido en él al lado de su hermosísima habitadora, entre frutas, entre flores, con los cisnes y los pájaros!

Julia estaba sentada sobre una poltrona de junco, cerca el estanque de los cisnes, haciendo su labor cotidiana de bordado.

Era alta y delgada, de talle esbelto como las palmeras de Cuba, su tierra natal; su andar era airoso, suave y ligero como el de las tortolillas cuando hinchen de grano su turgente buche entre los riscos del bosque. En su rostro moreno, pero de cutis tan fino y sonrosado como sus labios de comisura seductora; brillaban sus grandes ojos negros con el fulgor del relámpago al dilatar las anchas pupilas sobre la inmensa llanura que circundaba aquel paraje encantador.

Julia había dejado su tarea y se entretenía arrojando migas de pan á los cisnes del estanque.

De súbito la presencia de un joven desconocido interrumpió á Julia en su inocente regocijo de alimentar á los anfibios.

—Perdone Ud., señorita, mi brusca llegada: largos minutos hace que la contemplo desde el abedul que se halla sobre el arroyo y no he podido resistir á los hechizos de su belleza peregrina.

—Yo no tengo la honra de conocerle á Ud. caballero—replicó la joven toda ruborosa y bajando los ojos hacia el suelo.

—Qué importa, señorita? Acaso para amar con la ternura infinita del alma necesita uno de conocerse? ¿No brotan en la campiña las flores al solo calor del sol y con el frescor de la lluvia y el rocío? ¿No cantan los pájaros al solo miraje de la aurora ó al ver destacarse en el horizonte el crepúsculo vesperino?

—Pues así como las flores nacen y cantan los pájaros, así mismo ha brotado el amor en mi corazón al contemplarla á Ud., que es el crepúsculo, la aurora, el rocío cristalizado en perlas diamantinas, la lluvia condensada en copos niveos de filigrana!

La joven poseída de un temblor nervioso que hacía más fascinadora su oriental hermosura, alzó la vista y con testó con acento trémulo por la emoción:

—Tenga Ud. la bondad de retirarse

de aquí, porque va á llegar mi madre que anda en la villa; otro día talvez podremos hablar.

El joven acató la súplica de Julia, pero acercándose á ella estampó sobre su boca purpurina un ardiente y castísimo beso que atravesó presuroso el concierto icimitable de los pájaros para subir en ondas de amor á la mansión celeste de los ángeles. Y desapareció con leve planta por la espesura del cercano bosque. . . . Así fantaseaba el espíritu de un enamorado sumergido en las dulzuras de Morfeo, cuando vino el tric trac del maderamun producido por un movimiento seísmico, á destruir aquel palacio de quimeras que huyeron cual fantasmas entre las blancas gasas de la aurora.

TULIO.

COMUNICADO

¡OH TEMPORA. !

En "La República" de ayer aparece una "Protesta" firmada Alberto Boix O.

Para servir á la patria, señor Boix, no se necesita tener muchos años.

Se necesita vergüenza y amor al terruño.

Quien concurre á sesiones de un Centro y discute los asuntos del mismo, para después decir que ignora lo que él hizo en persona, es un babieca.

Ó es de poca decencia.

Es un deber servir á la patria; y es honroso hacerlo cuando se presentan dificultades para ello.

Alberto Boix y Odio concurren á sesiones del Club.—Después dice que "le han informado" de las disposiciones de aquél. Podemos probarle que autorizó para que se inscribiera su nombre como socio.

Para baldón de la humana especie, Alberto Boix y Odio, manifiesta: "que no se cuente con su persona para ningún asunto relacionado con su país".

En la Grecia antigua lo hubieran colgado.—Hoy se le desprecia.

¡Triste papel desempeña el que no sabe lo que hace! ¡Papel intame del del traidor!

Sépalo el niño Boix.

UNO QUE NO NACIÓ EN CUBA.

ANUNCIOS.

CAÑA BLANCA

PARA ENCAÑAR,

vendo en la Calle de la Fábrica ó sea Avenida 3ª Este, casa de don Félix A. Montero.

FRANCISCO CHAVES M.

CAFÉ, CAFÉ.

El taller del bien conocido maestro don Mauro Oviedo sabemos que está preparado para hacer las reparaciones de beneficios, en corto tiempo y sin perjuicio de los trabajos en general.

SE VENDE.

Una casa en San Ramón á trecientas varas de la plaza, pueden entenderse con don José Solano en el mismo cantón, ó con don Manuel Dengo en San José.

La Cimarrona.

AVISÁ

A todos los que tengan cuentas pendientes conmigo, que se sirvan cancelarlas dentro de un mes; pues si no lo hacen así, me hallaré en el caso de publicar el nombre y apellido de cada persona.

JUAN R. CORRALES.

AVISO.

El que desee un buen filtro puede dirigirse á la Calle de la Estación contigua al puente de la Fábrica, en este lugar se encuentra al infatigable obrero don José González, que los hace de piedra del país y que puede satisfacer el gusto más exquisito, que en materia de filtros se le encomiende.

Oportunidad.

Vendo muy barata una casa de habitación, situada en la villa del Naranjo de Alajuela, es propia para punto de comercio y para una familia regular, tiene en el solar una acequia de muy buena agua.—Para precio y condiciones entenderse con el que suscribe en esta ciudad.

San José, 29 de Noviembre de 1892.

Jesús M^a Montero V.

Al Público.

Desde esta fecha y por mutuo convenio se ha separado de la firma Diez y González, de esta plaza Don Manuel J. Diez C., quedando don Demetrio González C. quien se ha hecho cargo del activo y pasivo de la casa.



Zapatería de Jesús Salazar

Ofrece hacer botines de todas clases y formas.

Precios módicos y trabajo esmerado.

Calle 17, Norte, N^o 287.



He vuelto á comprar la empresa que vendí á los señores Harrison y Quiros y ofrezco, al público y á mis amigos los mejores carruajes para paseos y viajes; fuertes volantes tirados por manas y elegantes bestias; buenos caballos de silla para viajes, y el mejor carruaje fúnebre que ha venido al país, el cual se puede llevar á provincias cuando lo soliciten.

San José, Diciembre 18 de 1892.

M. A. GUTIERREZ.

AVISO.

MAQUINARIA.

Con conocimientos prácticos suficientes, tengo la honra de ofrecer mis servicios en toda clase de trabajos de instalación ó reparación de **MAQUINARIA** para café, madera, colocación de Avietes y Motores hidráulicos ó de vapor.

Las personas que me honren con su confianza, me encontrarán hasta el 15 del corriente en la "Casa de Moneda" ó en mi casa de habitación, Cuesta de Morúa, Avenida Central Este, número 984.

San José, 7 de Enero de 1893.

FLORENIO F. BLANCO.

6 v. 1.



CON
LOS MISERABLES
NO QUIERO
TRATAR.
Vendo mi casa al que la quiera comprar.

Juan R. Corrales.

N^o 295. Calle 23 Norte.

SE ALQUILA

Una casita cómoda, cien varas al Este de la Estación, construcción de madera, con corredor al frente de la línea.—En la casa inmediata informarán.

IMPRESA

DE "LA HOJA DEL PUEBLO".

Cuenta con los elementos necesarios para atender á las órdenes del público en todo lo concerniente al arte tipográfico.

La reconocida competencia del antiguo tipógrafo don Francisco Mora, jefe del establecimiento, es la mejor garantía del esmero en la ejecución y el exacto cumplimiento de los trabajos que se le confien.

Los precios, serán además tan módicos, como en ningún establecimiento de su clase.

Calle 23, N^o 47 Norte.—San José C. R.

SE VENDEN

Una casa en la Avenida 7^a Oeste de la casa N^o 679.

Un solar esquina en la Avenida 7^a Oeste.

En seguida, á la vuelta una casa nueva.

En seguida una casita media agua.

En seguida un solar con mucho principio para seguir edificando.

Una casa y un solar esquina en la calle 24 Norte de la casa 161 en frente del observatorio del Liceo de Costa Rica. Allí se encuentra el vendedor de estas propiedades, y para entenderse con las demás con el Sr. don Macario Carballo y con el vecino á esas propiedades el señor don Rafel Bonilla y con su dueño

J. JESUS ZAPATA.

Aviso.

Se venden tres máquinas para madera. Sierra circular para trozos. Máquina de acepillar y machiembrar y otra de trabujar. Estas máquinas con sus repuestos y útiles son de lo mejor. Para precio y condiciones dirigirse al comisionado don Manuel V. Dengo.

Barbería y Sastrería

DE JOSÉ FLORES,

En este establecimiento se despacha con esmero, prontitud y baratura.

Heredia, 12 de Diciembre de 1892.

TRASLACION

DE LA TIENDA EL



DE ARMAS DE

J. S. ALVARADO Y Ca.

al local situado frente á la Torre del Carmen, en donde se ofrece un nuevo surtido de Ropa Hecha y varios otros artículos para hombre. Todo bueno y barato.

Tip. "La Hoja del Pueblo."